

Mycophilie : Les fèves « champignons »



Michel RICHARD

Dans nos précédents bulletins, il avait été admis qu'une page sur la Mycophilie pourrait agréablement compléter les articles mycologiques plus scientifiques, afin de laisser une place aux collectionneurs qui peuvent ainsi faire partager leur passion.

Après les objets de toutes sortes représentant des champignons, puis les articles sur les chromos Liebig, les télécartes, les cartes maximum, les opercules de crème, les pin's, voici à présent quelques mots sur les fèves « champignons » !

Les fèves ! Qui ne connaît pas les fèves des rois !

Chacun doit encore en avoir quelques unes dans un tiroir, suite aux dégustations annuelles de la galette des rois !

Historique de la fève

Depuis l'antiquité, la fève (grosse graine de haricot) fut très largement cultivée et consommée par les Egyptiens, Grecs, Romains.

La tradition de la galette des rois remonte au XVe siècle avec la coutume de partager le gâteau pour célébrer l'Épiphanie le 6 janvier. Cette coutume failli être supprimée sous la Convention, mais la tradition populaire l'emporta.

La galette des rois est aujourd'hui l'occasion de découvrir une fève dissimulée à l'intérieur d'un délicieux gâteau à la frangipane ou encore aux pommes et autres garnitures. L'heureux élu portera le titre de roi ou de reine et aura le droit de porter une couronne dorée.

Les premières fèves en porcelaine ont été fabriquées en Allemagne en 1874 sous la forme de baigneurs (petits poupons nus). Par la suite, les fèves prennent d'autres formes avec des thèmes religieux, porte-bonheur, dessins animés, supports publicitaires et sujets de toutes sortes, tels animaux, couronne, tortue, lune, moulin et même champignons !

La première fève « champignon » est polychrome (rouge et gris) et date des années 1920.

De 1920 à 1940, deux manufactures dominent le marché : Ranque-Ducongé et Laplagne. De cette époque 3 fèves « champignons » sont connues :

- champignon noir Laplagne
- champignon vert céladon ou décor bleu Laplagne
- groupe de 3 champignons portant la mention « Germany »

Les différentes qualités de fèves

A partir de 1950, coexistent la porcelaine, la céramique, le métal et le plastique

Les différentes fèves « champignons »

On recense une centaine de fèves « champignons » avec des productions qui sont faites à l'unité, par deux, par série de 5, 10 et 12 fèves.

Les manufactures sont les suivantes :

- . Production de Bourges (2 champignons accolés + 2 autres)
- . Clamecy (1 agaric et 1 girolle en céramique),

- . Pagis (1 bolet et 2 giroles en céramique),
- . Alcara (1 série de 13 fèves en version découpées et carrées),
- . Arguydal (1 série de 11 fèves humoristiques et 1 série de 12 fèves en 2003),
- . Cadoland (2 séries de 10 fèves humoristiques en 3D, 2002),
- . Céra-Canous (1 série émail de 6 fèves assiettes champignons en 2005),
- . Maifruico (1 fève),
- . Midgard (3 séries de 5 fèves et 3 séries de 6 fèves monochromes et polychromes),
- . Moulin à huile (1 série de 5 fèves en 2000),
- . Nordia (1 série de 5 fèves en 2003),
- . Prime à Favorney Haute-Saône (1 série de 10 fèves « les rois de la forêt en 3D, 2006),

Collectionneurs

Le collectionneur de fèves est dénommé fabophile et sa collection relève de la fabophilie qui consiste notamment à constituer des séries entières de fèves sur un même thème ou à rechercher des modèles rares.

L'Association des Fabophiles français édite un répertoire annuel des fèves trouvées dans les galettes des rois. Le répertoire 2007 comprend plus de 6000 fèves de différents fabricants ! Sans compter les productions individuelles de certains pâtisseries qui vont jusqu'à recouvrir les fèves à l'or fin 24 carats avec une infinité de formes !

Le musée de Blain (Loire Atlantique) présente plus de 20 000 fèves au visiteur.

Le prix des fèves

Le prix des fèves est d'environ 1 euro pièce, la série de 10 fèves « champignons » se négociant à 12/14 euros. Certaines fèves courantes peuvent se trouver à 0,50 euro, d'autres plus rares pouvant bien sûr atteindre des dizaines, voire des centaines d'euros ! Mais là, cela devient une affaire de spécialistes !

Il existe de nombreux salons (salon mondial à Paris) et bourses où il est possible de compléter sa collection. On pourra trouver plusieurs stands de fèves au salon international de la carte postale et des collections de Mulhouse (mars et octobre) ainsi qu'en janvier à l'hypermarché Cora Wittenheim avec une grande exposition annuelle rassemblant une trentaine de collectionneurs.

Pour conclure

Espérons que ces quelques indications vous auront donné envie de déguster la prochaine galette des rois avec encore plus de plaisir et d'y trouver éventuellement ... une fève « champignon » ! Et en attendant, pourquoi ne pas lire un livre sur les fèves en général !

Quelques livres sur les fèves :

- « La collection des fèves » par Huguette Botella et Monique Joannés (Ed AZ graphic, 1986),
- « Guide des fèves anciennes et modernes », mêmes auteurs (RD diffusion, 1987),
- « Le Journal du Collectionneur » (n° 7, 1990),
- « Les Fèves » par Emmanuelle Rosenzweig (Syros Alternatives 1991),
- « Les Fèves des Rois », mêmes auteurs (Ed. du collectionneur, 1994),
- « Champignon, Philatélie et Cartophilie » (n° 50, 2003),
- « La Collection de Fèves de Gâteaux des Rois » (NF Riffet, 2003),
- « La Fève des Rois et leurs amis » (NF Riffet, 2006).

Quelques fèves « champignons »

